

PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico se publica todos los días excepto los Lunes y días siguientes á festivos.

En Gerona 1 mes 6 rs., 3 id. 16.—En el resto de España y Portugal: 1 mes 9 rs. 3 id. 18.

Islas de Cuba y Puerto-Rico: trimestre 3 pesos, semestre 6, 1 año 12.

En Francia: trimestre 48 rs.
No se servirá ninguna suscripcion, sin previo pago adelantado.

LA LUCHA.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

REDACCION.

Plaza de la Independencia, n.º 3, 1.º derecha.

ADMINISTRACION.

Calle de la Zapateria vieja núm. 4. Principal.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la redaccion y administracion de este periódico.

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Insértese ó nó, no se devuelve ningun original.

Número suelto, 4 cuartos.

Seccion oficial.

GRACIA Y JUSTICIA.—Exposicion.—Señor Presidente: Atendibles conveniencias del Estado, y principalmente la expectativa de un arreglo en las iglesias, motivaron el decreto de 1.º de Octubre de 1874, que suspendia la provision de piezas eclesiásticas *sine cura*, é invitaba con igual fin á los prelados. Nuevas necesidades por una parte, imperiosos deberes por otra, exigen hoy que termine aquella suspenzion y vuelva el gobierno al ejercicio de una facultad que limitó espontánea y temporalmente y sin renuncia ó menoscabo de sus derechos.

Por consecuencia de la referida disposicion, en todas las diócesis, y porque los vicarios capitulares no pueden usar del turno correspondiente á los prelados en muchas que permanecen ó quedan huérfanas, vá siendo excesivo el número de prebendas vacantes. Gravosa para los ya pocos y ancianos capitulares la práctica del culto, se advierte cierta pobreza de funciones, cuan no triste soledad, en los templos donde antes brillaban el esplendor y la magnificencia.

El arreglo que se deseaba facilitar, en virtud de indirectas y prudentes medidas, viene además entorpecido por el influjo de circunstancias superiores á la voluntad; hondos sacudimientos en el país y frecuentes cambios en las instituciones; revueltas y trastornos que ocupaban casi exclusivamente á los gobiernos, si eran contenidos, y si alentados entregaban el efímero mando á una repugnante demagogia; esta misma contienda civil que ahora profana el nombre de una religion y explota la ignorancia de turbas fanáticas; inmensas desdichas nacionales, en fin, con los supremos cuidados que traian y que aun demandan.

Un retraso con prolongado aunque tan inevitable, y una dolorosa y continua sucesion de vacantes, no permite, sin grave daño para los cabildos, fiar á nuevos términos, por muy breves que parezcan, la esperanza del remedio. Urge, por el contrario, satisfacer esa íntima y pura necesidad del culto que siente todo espíritu religioso. Mientras subsista el patronato, no es debido ni justo que valga solamente para gloria ó satisfaccion del patrono, sino además para bien y provecho de la Iglesia patrocinada.

El ministro que suscribe desea contribuir á que se restablezcan y fortifiquen las relaciones de la Iglesia y del Estado, pidiendo á la naturaleza íntima de cada uno facultades y límites propios, al derecho su armonía, sus consejos á la experiencia, sin mengua ú olvido de leyes fundamentales y definitivas ni perjuicio y menos agravio para la mayoría de un pueblo que profesa tradicionalmente la religion católica. Si esta circunstancia no bastase á engendrar el deseo de concordia, lo encenderia muy vivo aquel saludable influjo que la continua explicacion dogmática y enseñanza piadosa ejercen, cuando á ellas no se une, hipócrita y sigiloso, el torpe, motivo de un interés mundanal. Conviene advertir, sin embargo, que no guian al gobierno de la república, como causas primeras, aunque sean importantes, ventajas de sujecion y correctivo indirectos, pero muy eficaces; guíalo ante todo el justo desempeño de una obligacion que considera ineludible, y su respetuoso amor á instituciones venerandas y gloriosas.

Conservar íntegras funciones que no admiten renuncia ó entorpecimiento; acudir con debida solicitud á exigencias perentorias, y poner en vias de normalidad las relaciones del Estado y la Iglesia católica mientras llega un digno acuerdo, tales son los propósitos que abraja el ministro que suscribe y los fundamentos en que apoya el adjunto proyecto de decreto, que tiene la honra de someter á la aproba-

cion del señor Presidente del Poder Ejecutivo de la república.

Madrid 18 Marzo de 1874.—El ministro de Gracia y Justicia, Cristino Martos.

Decreto.—Como Presidente del Poder Ejecutivo de la república, y en virtud de las razones expuestas por el ministro de Gracia y Justicia, vengo en decretar lo siguiente:

Artículo único. Queda derogado el real decreto de 1.º de Octubre de 1874 en cuanto se refiere á la no provision de piezas eclesiásticas vacantes.

Dado en Somorrostro á veinte de Marzo de mil ochocientos setenta y cuatro.—Francisco Serrano.—El ministro de Gracia y Justicia, Cristino Martos.

LA PLANTA NUEVA Ó EL FACCIOSO.

HISTORIA NATURAL.

Razon han tenido los que han atribuido al clima influencia directa en las acciones de los hombres; duros guerreros ha producido siempre el Norte, tiernos amadores el Mediodia, hombres crueles, fanáticos y holgazanes el Asia, héroes la Grecia, esclavos el Africa; seres alegres é imaginativos el risueño cielo de Francia; meditabundos aburridos el nebuloso Albion. Cada país tiene sus producciones particulares: hé aqui porque son famosos los melocotones de Aragón, la fresa de Aranjuez, los pimientos de Valencia y los facciosos de Roa y de Vizcaya.

Verdad es que hay en España muchos terrenos que producen ricos facciosos con maravillosa fecundidad; país hay que dá en un solo año dos ó tres cosechas; puntos conocemos donde basta dar una patada en el suelo, y á un volver de cabeza nace un faccioso.

Nada debe admirar, por otra parte, esta rara fertilidad, si se tiene presente que el faccioso es fruto que se cria sin cultivo; que nace solo y silvestre entre matorrales, y que así se aclimata en los llanos como en los altos; que se trasplanta con facilidad, y que es tanto mas robusto y rezagante, cuanto mas lejos está de poblacion: esto no es decir que no sea tambien en ocasiones planta doméstica; en muchas casas los hemos visto y los vemos diariamente, como los tiestos en los balcones, y aun sirven de dar olor fuerte y cabezudo en cafés y paseos; el hecho es que en todas partes se crian; solo el orden y el esmero perjudican mucho á la cria del faccioso, y la limpieza y el olor de la pólvora, sobre todo, le matan; el faccioso participa de las propiedades de muchas plantas: huye, por ejemplo, como la sensitiva, al irle á echar mano; se encierra y esconde como la capuchina á la luz del sol, y se desparrama de noche; carcome y destruye, como la ingrata hiedra el árbol á que se arrima; tiende sus brazos, como toda planta parásita, para buscar puntos de apoyo; gústanle, sobre todo, las tapias de los conventos, y se mantiene, como esos frutos, de lo que coge á los demás; produce lluvia de sangre, como el polvo germinante de muchas plantas, cuando lo mezclan las auras á una leve lluvia de otoño; tiene el olor de la asafétida, y es vano como la caña; nace como el cedro, en la tempestad, y suele criarse escondido en la tierra como la patata; pelecha en las ruinas, como el jaramayo; pica como la cebolla, y tiene mas dientes que el ajo, pero sin tener cabeza; cria, en fin, mucho pelo, como el coco, cuyas veces hace en ocasiones.

Es planta peculiar de España, y eso moderna, que en lo antiguo ó se conocia poco ó no se conocia por ese nombre: la verdad es que ni habla de ella Estrabon, ni Aristóteles, ni Dioscórides, ni Plinio el joven,

ni ningun geógrafo, filósofo, ni naturalista, en fin, de algunos siglos de fecha.

En cuanto á su figura y organizacion, el faccioso es en el reino vegetal la línea divisoria con el animal, y así como la mona es en este el ser que mas se parece al hombre, así el faccioso en aquel es la produccion que mas se parece á la persona; en una palabra, es al hombre y á la planta lo que el murciélago al ave y al bruto: no siendo, pues, muy experto, cualquiera lo confunde; pondré un ejemplo; cuando el viento pasa por entre las cañas silva; pues cuando pasa por entre facciosos habla: hé aqui el origen del órgano de la voz entre aquella especie. El faccioso echa tambien, á manera de ramas, dos piernas y dos brazos, uno á cada lado, que tienen sus manejos de dedos, como púas una espiga; presenta fáz y rostro, y al verle cualquiera diria que tiene hojos en la cara, pero sería grave horror; distínguese esencialmente de los demás seres en estar dotado de sinrazon.

Admirable es la naturaleza y sábia en todas sus cosas: el que recuerde esta verdad y considere las diversas calidades del hombre que andan repartidas en los demás seres, no extrañará cuanto de otras propiedades del faccioso maravillosas vamos á decir.

¿Hay nada mas singular que la existencia de un enjambre de abejas, la república de un hormiguero, la sociedad de los castores? ¿No parece que hay inteligencia en la africana palma, que ha de vivir precisamente en la inmediacion de su macho, y que arrancado este, y viuda ella, dobla su alta cerviz, se marchita, y perece como pudiera una amante tórtola? Por eso no se puede decir que el faccioso tenga inteligencia, solo porque se le vean hacer cosas que parecen indicarlo; lo mas que se puede decir es que es sábia, admirable, incomprendible la naturaleza.

Los facciosos, por ejemplo, sin embargo de su gusto por el despoblado, juntanse, como los lobos, en tropas, por instinto de conservacion, se agarran con todas sus ramas al perdido caminante ó al descarriado caballo; le chupan el jugo y absorben su sangre, que es su verdadero riego, como las demás plantas el rocío. Otra cosa mas particular.

Es planta enemiga nata de la correspondencia pública; donde quiera que aparece un correo, nacen en el acto de las mismas piedras facciosos por todas partes; rodéanle, enredánle sus ramas entre las piernas, súbensele por el cuerpo como la serpentaria, y le ahogan; sino suelta la balija muere como Laomedonte, sin poderse rebullir; si há lugar á soltarla, sálvase acaso. Diránme ahora, ¿y para que quieren la balija, si no saben leer? Ahí verán ustedes, respondo yó, si es incomprendible la naturaleza: toda la explicacion que puedo dar es que se vuelven siempre á la balija como el heliotropo al sol.

Notan tambien graves naturalistas de peso y autoridad en la materia, que así como el feo pulpo gusta de agarrarse á la hermosa pierna de una mujer, y así como esas desagradables florecillas, llenas de puas y en forma de erizos, que llamamos comunmente amores, suelen agarrarse á la ropa, así á los facciosos, sobre todo los mas talludos y los vástagos principales, se agarran á las cajas de fondos de las administraciones; y plata que tiene roce con facciosos pierde toda su virtud, porque desaparece. ¿Rara afinidad química?

Así que, en tiempos revueltos suélese ver una ráfaga de aire que dá con un gran manojito de facciosos, arrancados de su tierra natural, en algun pueblo, el cual dejan exhausto, desolado y lleno de vapor y espanto. Meten por la calles un ruido furioso á manera de proclama, y es niñería querer desembarazarse de ellos, teniendo dinero, sin dejarsele;

bien así como fuera locura querer salir de un zarzal una persona vestida de seda sino desnuda y arañada.

Muchas de las calidades de esta estrambótica planta pasamos en silencio, que pueden fácilmente de las ya dichas inferirse, como son las de albergarse en tiempos pacíficos entre plantas mejores como la cizaña entre los trigos, y pasar por buenas, y tomar sus jugos de donde aquellas los toman, y otras.

Planta es, pues, perjudicial y aun perjudicialísima, el faccioso; pero también la naturaleza, sabia en esto como en todo, que al criar los venenos crió de paso los antidotos, dispuso que se supiesen remedios especiales, á los cuales no hay mala de facciosos que resista.

Gran vigilancia, sobre todo, y donde quiera que se vea descollar uno; tamaño como un cardillo, arrancarle: hacer ahumadas de pólvora en los puntos de Castilla, que como Roa y otros los producen tan exquisitos, es providencia especial: no se ha probado á quemarlos como los rastros, y aunque este remedio es mas bien contra brujas, podría no ser importuno, y aun tengo para mí que había de ser más eficaz contra aquellos que contra estas. El promover un verdadero amor al país en todos sus habitantes, abriéndoles los ojos para que vean á los facciosos claros como son y los distinguan, sería el mejor antidoto; pero esto es más largo y para más adelante, y ya no sirve para lo pasado. Por lo demás, podemos concluir que ningun cuidado puede dar á un labrador bien intencionado la acumulacion del faccioso, pues es cosa muy experimentada que en el último apuro la planta es también de invierno, como si dijéramos, de cueiga; y es evidente y sabido que una vez colgado este pernicioso arbusto, y altamente separado de la tierra natal que le presta el jugo, pierde como todas las plantas su virtud; es decir, su malignidad. Tiene de malo este último remedio, que para proceder á él es necesario colgarlos de uno á uno, y es operacion larga. Somos enemigos además de los arbitrios desesperados, y así, en nuestro entender, de todos medios contra facciosos parecemos el mejor el de la pólvora, y más eficaz aun la aplicacion de luces que los agostan, y ante las cuales parecen corridos y deslumbrados.

Mariano José de Larra.

NOTICIAS.

Leemos en el «Diario de Tarragona» de ayer.

«Cansados los voluntarios que guarnecen Mora de Ebro del bloqueo á que estaban sujetos por parte de los carlistas, practicaron anteayer una salida con objeto de ahuyentarlos, como lo consiguieron. Las fuerzas se componian de unos 250 hombres, 90 de Mora de Ebro, 60 de Mora, 50 de Gandesa, 50 de Flix y 40 de Benisanet, y después de cuatro horas de camino, encontraron á las facciones parapetadas en el punto llamado «Camposinas».

Inmediatamente se emprendió el ataque demostrando los voluntarios un valor extraordinario, consiguiendo dispersar á los carlistas con pérdida de doce muertos y muchos heridos que se llevaron. Los voluntarios solo tuvieron dos heridos leves, no siendo esto de extrañar toda vez que desde un principio se declararon los carlistas en desordenada retirada, sin embargo, la jornada fué pesadísima para aquellos pues para conseguir sorprender á los carlistas tuvieron que recorrer sitios escabrosos y de difícil tránsito.

La arriesgada expedicion que el brigadier Salamanca ha llevado á cabo ha sido coronada por el éxito mas feliz, si bien ha luchado para realizarla con inmensas dificultades que solo su actividad y fuerza de voluntad han podido vencer.

«Al regresar el tren que desde Tortosa conducia á á esta plaza la columna expedicionaria al mando del brigadier Salamanca, descarriló á consecuencia de haber inutilizado la via una partida carlista, saliendo de los rails la locomotora y siete coches, pero sin que hubiera que lamentar desgracia alguna personal.

Describir lo que á porfía han trabajado todos los individuos de la columna para hacer entrar de nuevo el tren en la via, fuera tarea imposible. Sin maquinaria ni aparatos á propósito han sido precisas muchas horas y mucha fuerza de voluntad para vencer los obstáculos que se presentaban y que han sido vencidos de una manera admirable.

Hasta el ganado de la artillería y caballos de la escolta han sido izados hasta los wágones á fuerza

de brazos por no ser posible en el sitio del descarrilamiento colocar tableros para que los mulos y caballos entraran por su pié.»

«Sabemos que con la llegada á Tortosa del convoy de armas, municiones y tabaco que conducia el brigadier Salamanca se ha reanimado mucho el espíritu de aquella poblacion y que con su breve estancia en ella ha conseguido resultados muy ventajosos para la union y concordia de los elementos liberales que estaban algo divididos. Enviamos nuestro parabien al brigadier Salamanca por su actividad y celo que sabe vencer cuantos obstáculos se le presentan y por la suerte con que realiza sus empresas.»

«Procedente de Barcelona, llegó en la mañana de ayer el brigadier señor Medeviel, el cual segun noticias, se embarcó anoche para Valencia con objeto de pasar en seguida al Norte, á cuyo ejército ha sido destinado.»

—Leemos en la «Correspondencia de España.»

«Ayer se presentó al señor ministro de la Guerra un representante de la casa Carrasco, Nivela y compañía de Barcelona, que saldrá mañana al Norte con objeto de proveer á los jefes y oficiales de aquel ejército, de un cómodo y utilísimo botiquin cartera de campaña, invencion de dichos señores, y que tan magníficos resultados está dando en Cuba, á donde por cuenta del gobierno se remitió ya una gran cantidad.»

—Ayer llegó á Madrid el general Izquierdo procedente de Cataluña, cuya capitania general ha desempeñado últimamente. Acto continuo envió su ayudante á saludar al señor ministro de la Guerra y á excusar su presentacion personal en razon á haber venido algo enfermo; pero ofreciéndose en todo caso á las órdenes del gobierno, si este consideraba que podian ser útiles sus servicios.

—Un periódico habla de viage probable del señor Ayala á Somorrostro. No hace muchos dias se dijo también que el señor Maisonnave pensaba hacer idéntico viage; y á cada expedicion de un hombre de conocida significacion política en aquella direccion, las gentes suspicaces se empeñan en atribuirles propósitos trascendentales encaminados, ora á preparar soluciones en determinado sentido, ora á intervenir en el supuesto convenio. La verdad es que en pocas ocasiones como estas ha sido mas fecunda la inventiva de los noveleros.

—El tren correo que salió anoche de Madrid para Alicante fué detenido en las Casas del Casar á las doce de la noche, por fuerza armada que huyó á á los disparos de los guardias que custodiaban dicho tren, dejando un muerto en el campo.

—Se ha recibido en Madrid un número de la «Guerra» de Bilbao correspondiente al 28 de marzo.

El general señor Castillo, jefe de la plaza, habia dispuesto el 23 que todo el trigo, harina y maiz que tuvieran los particulares fuese entregado á la autoridad.

Después dá las siguientes noticias.

«Las baterias enemigas enviaron ayer muchas bombas á la orilla izquierda de la ria, causando bastante daño en los edificios, é hiriendo á un soldado en la calle de la Estacion.

Los facciosos hicieron ayer muchos disparos de fusil desde su avanzada del campo de Volantin.

Ayer continuaron batiendo la iglesia de Begoña los cañones enemigos de la Cadena Virja, Artagan y Santa Mónica, á los cuales contestaban nuestras baterias de Solocoeche, Morro y Miravilla.

Aun cuando ayer solo disparaba proyectiles huecos la bateria enemiga de Quintana, debian funcionar en ella tres ó cuatro morteros, á juzgar por la celeridad con que nos enviaba bombas.

Bilbao, segun el mismo periódico, estaba resuelto á defenderse á todo trance, existiendo gran entusiasmo en todas las clases.

—Anteayer y ayer publicaron los colegas de Barcelona los siguientes partes:

«Madrid 8 de abril.—Los señores Maisonnave y Ayala visitarán al general Serrano.—Primo de Rivera continúa mejorando.—En el Norte ha arreciado el temporal.—Hoy llegarán el señor Nuñez de Arce y el ayudante del general Zavala.—Dícese que el Pretendiente ha fusilado al señor Berriz, coronel de artillería carlista.—Háblase de que se ha presentado al general Serrano el general carlista Dorregaray.—La «Gaceta» no publica nada sobre la guerra.—El lunes desembarcó en la Habana el general Concha.—

El descuento sobre el oro ha bajado un 40 por 100. —Ayer se expidieron las órdenes restableciéndose en Cataluña el cuerpo de mozos de la Escuadra.—Los generales Ros de Olano, Gaminde, Cotoner y Cervino conferenciaron ayer con el general Zavala.—Se han presentado á inulto en el campamento del Norte dos guias de Larramendi, asegurando que en las filas carlistas hay poca disposicion á continuar la campaña.—Espérase mañana en Madrid al general Topete.—Al Consejo de ayer asistieron los señores Albareda y Sardoal.—Han empezado á reunirse en los puntos designados los batallones que han de componer el tercer cuerpo de ejército de operaciones del Norte.—Durante la ausencia del general Echagüe se encargará de la direccion de artillería el mariscal de campo señor Gonzalez Valle.—Con las fuerzas de las comandancias de carabineros de Cataluña, se organizará un batallon que marchará inmediatamente al Norte.—Ayer continuó en el Norte el temporal de lluvias y aguas, teniéndose que paralizar todos los trabajos.—El general Gaminde con su secretario, señor Casals y dos ó tres ayudantes, ha salido esta mañana de Madrid con direccion á Avila.—Han sido acomodados en Tudela 196 heridos procedentes del Norte.—El general Tassara se habrá ya encargado de la division de la Ribera de Navarra, á cuyo punto debe haber llegado uno de estos dias.—El «Diario Español» ha sido multado anoche por dos sueltos.—Por el ministerio de Estado se han exigido á las autoridades francesas las armas que en Argel fueron cogidas á los cantonales cartagenos.—Velasco y Lizárraga han sido nombrados por el Pretendiente para ocupar las vacantes de Oilo y Radica.—Ayer fué multada la «Epoca» por varios sueltos relativos á la guerra y apreciaciones contrarias al régimen establecido.—Ha sido sorprendida en Vall de Uxó por tres compañías de movilizados una partida carlista, causándola un muerto y 11 prisioneros, uno de los cuales se cree sea el comandante de armas carlista de la poblacion.—Anoche llegó á Reinosa el general Concha, habiendo continuado esta mañana en direccion á Santander.—Segun ha comunicado un oficial carlista presentado á indulto, en el ejército carlista del Norte se esperaba estos dias al cabecilla Saballs con 6.000 hombres llamados por don Carlos. En las filas del Pretendiente reinaba últimamente un gran descontento, y una gran escasez de víveres y dinero.—El cura Santa Cruz ha sido puesto en libertad por las autoridades francesas, debiendo empero ausentarse del territorio francés.—«La Iberia» desmiente el próximo regreso del general Topete.—El señor Maisonnave ha escrito una expresiva carta al señor Topete acompañándole 3400 rs., producto de una suscripcion entre varios amigos suyos, para que fuesen destinados á los heridos del batallon de Marina.—Con motivo de la entrevista en el campamento del Norte de la señora viuda de Calderon y los generales Serrano y Topete, se ha dispuesto que la escuadra suspenda el fuego contra Portugalete y Santurce durante 48 horas, á fin de que puedan ser trasladados á otros puntos los heridos carlistas que hay en aquellas dos poblaciones.—El señor Leon y Llerena debe salir de un momento a otro con una mision especial y de importancia cerca del duque de la Torre.—La «Discusion» ataca duramente al partido alfonsino por los trabajos que á dicho partido se han atribuido estos dias.—Esta mañana han llegado á Madrid los cadetes de la Academia de Palma de Mallorca, y los jefes y oficiales que estaban en aquella isla de reemplazo, entre los cuales se cuenta el coronel Cabrinety.

Madrid 9 de abril.—Ha llegado el señor Nuñez de Arce, trayendo gratas impresiones sobre el estado del ejército y el éxito de la campaña.—Desmientese la venida del señor Topete.—Se ha interrumpido la línea del Norte mientras el general Zavala conferenciaba con el duque de la Torre.—No ocurre novedad en el campamento.—El general Martinez Campos ha conferenciado largamente con el general Zavala.—El señor Martos continuaba enfermo y ha dejado de asistir al consejo.—Ha llegado el regimiento de Mallorca.—Está ya confirmada la muerte de Radica, enterrándosele el dia 2.—Los carlistas se muestran deseosos de llegar á un convenio sobre la base de la monarquía.—Parece que en el cuartel general del Norte se trata de señalar á los periodistas correspondientes el punto de permanencia, que se cree será fuera del campamento, á un cuarto de legua del mismo.—Las únicas noticias que se tienen del Norte son que nuestra artillería seguia haciendo fuego sobre las po-

siones carlistas y que estos continuaban sin contar a nuestras baterías —En el Consejo de ministros celebrado anoche mediaron mutuas explicaciones, por resultado de las cuales han desaparecido los motivos de disidencia; pero el señor Martos continua enfermo.

GACETILLA GENERAL.

Habiendo el gobierno de la nacion nombrado a nuestro querido amigo Ruiz y Blanch Administrador principal de correos de esta provincia, de cuyo cargo tomó posesion anteayer, tenemos el sentimiento de anunciar a nuestros abonados que desde dicho día cesó nuestro buen compañero de dirigir los trabajos de esta redaccion.

—No hay remedio para los que viven en la plaza de la Independencia, han de salir todos cornetas del ejército por relacion, á juzgar por el empeño que hay en que aprendan todo cuanto aprendan aquellos.

Desde las seis y media de la mañana hasta las tres de la tarde por lo menos, los vecinos de dicha plaza están condenados á no poder vivir en sus casas merced á las discordantes armonías de las dichas cornetas. Y no hay remedio para ellos; han de identificarse con esa música y con la jaqueca, pues por lo visto no hay medio humano de evitarse esta insufrible molestia.

Si quien dispone que los cornetas sacrifiquen al vecindario tan inhumanamente, ocupara una habitación en la mencionada plaza y que por añadidura fuera de las contiguas á la muralla, otra fuera la fortuna y otro el sitio de aprendizaje.

Así, no hay más remedio que comprar paciencia. —Hace tres dias recibimos el siguiente oficio.

Gobierno de la provincia de Gerona. — Sección 3.^a — Imprentas. — Número 387. — El Illmo. Sr. Secretario general del Ministerio de la Gobernacion con fecha 17 de Marzo último me dice lo que sigue:

«Siendo indispensable que la prensa periódica de esa capital deje por completo de comunicar al público noticias de movimientos de tropas, número y situacion de fuerzas, que generalmente sirven de aviso á los enemigos de la República y hacen muchas veces infructuosas las operaciones de los ejércitos nacionales, el Poder Ejecutivo de la República ha dispuesto que se prohiba terminantemente y se impida á todo trance el que los periódicos se ocupan en lo mas mínimo de planes y movimientos de la campaña contra los sectarios del absolutismo, así como de la distribucion y cantidad de las fuerzas leales que están operando.»

Lo que traslado á V. para su noticia y cumplimiento.

Dios guarde á V. muchos años. — Gerona 7 de Abril de 1874 — Vicente de Fuentmayor.»

Aunque nosotros venimos guardando sobre la guerra civil una circunspeccion racional acordada

desde los primeros momentos, deseosos como es natural de no apoyar en poco ni en nada á los enemigos de la libertad, en vista de lo mandado en el oficio anterior, pondremos mucho mas cuidado en no dar noticia alguna que pueda favorecer á los facciosos en lo mas mínimo.

— Ayer tarde se dejaron ver por los montes cercanos á esta capital, unos cuantos carcerundas.

Solo se dejaron ver.

MONUMENTO DE ÁLVAREZ. — Una nueva junta facultativa y administrativa nombrada por el señor Gobernador civil, sobre la base de la antigua comision, se está ocupando, sin levantar mano, de armonizar las modificaciones aprobadas en el proyecto de mausoleo que mereció la preferencia en el concurso de opositores.

La junta la componen, como individuos natos,

El M. Ilre. Sr. Gobernador civil, presidente.

El Ilre. Sr. Alcalde.

El Sr. Gefe de la Sección de Fomento.

Y como individuos de eleccion, El Rdo. Dr. Don Salvador Quintana, Cura-párroco de la Colegiata de S. Félix de esta ciudad, vice-presidente.

D. Mariano Rodriguez de Castro, Ingeniero civil, Gefe de esta provincia.

D. Joaquín Pujol y Santo, correspondiente de la Academia de la Historia.

D. Alfonso Gelabert, correspondiente de la Academia de S. Fernando.

D. José Ametller, correspondiente de la Academia de S. Fernando.

D. Celestino Pujol y Camps, correspondiente de las Academias de la Historia y de S. Fernando, Secretario.

Y D. Fortunato Balari, propietario.

En la primera sesion acordó la junta acopiar, con toda prontitud, los mármoles y materiales de la obra para construir el monumento dentro de un breve plazo; á si como trasladar desde Barcelona la estatua que ha de coronar el mausoleo, obra del distinguido escultor D. Juan Figueras, hijo de esta capital.

Finalmente, una comision de su seno se ha encargado de continuar la suscripcion para allegar los fondos que faltan para cubrir los gastos previstos.

Publicaremos oportunamente los nombres de los señores que se han suscrito y los de los que se vayan suscribiendo, con la nota de las cantidades recaudadas y su inversion, para conocimiento de los señores que han contribuido á perpetuar la memoria del héroe de Gerona en 1809.

ULTIMA HORA.

Anteayer recibimos del Sr. Gobernador civil el siguiente telegrama:

El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernacion en telegrama de 40 del actual dice á este Gobierno lo que sigue:

«Desmienta V. S. terminantemente los rumores de convenio en el Norte que los enemigos de la situacion han propalado con intencion de desacreditar á nuestro leal y valiente ejército. El presidente del poder ejecutivo y su gobierno, estan dispuestos á continuar la obra del 3 de Enero venciendo al carlismo en sus posiciones y salvando y consolidando á todo trance la república.

Persiga V. S. á los alarmistas y los autores y propaladores de especies absurdas favorables solo á los enemigos de la libertad y de la patria.»

Telégramas de la Agencia Fauró.

Madrid 12 de Abril. — La *Gaceta* no publica nada sobre la guerra. — Nómbrase al general Concha jefe del tercer cuerpo, y al Sr. Salcedo Gobernador de Oviedo. — En otros decretos se destina al Norte á los señores Olal y Beaumont, jefes militares de Oviedo y del Campo de Gibraltar. — Publica además otras disposiciones de menos importancia. — (Oficial.) Ha entrado en Caspe una faccion carlista de 500 hombres, que se ha apoderado de todas las armas que habia en la poblacion, llevándose presos á los carlistas que se habian presentado á indulto y que residian en la misma, como tambien 10 ó 12 rehenes para el pago de 1.000 duros que á aquella poblacion tienen pedidos. — Ayer continuaba el temporal en el Norte. Las comunicaciones continuaban interrumpidas. En el campamento no ocurría novedad. — El Sr. Martos tampoco asistió ayer al consejo de ministros.

Los señores Mantilla, Sedano y algunos otros amigos particulares del Sr. Topete, han salido hoy á esperar á dicho señor que debe llegar esta noche á Madrid en tren express. — El *Americano*, periódico filibustero que se publica en Paris, anuncia en su último número, con orla negra, la muerte del llamado presidente de la república cubana, Carlos Manuel Céspedes. — La *Prensa* dice que el Sr. Topete viene á Madrid á dirimir las diferencias que hay entre los actuales ministros y que una vez concluida su mision regresará al Norte al lado de Serrano. — Algunos radicales de procedencia progresista, tratan de reformar el partido. — La partida de Despeñaperros compónese de 24 ginetes y 8 infantes. — El tercer cuerpo de ejército se compondrá de 48.000 hombres. — Los carlistas se han apoderado de algunos cajones de tabaco enviados de Valencia á Barcelona. — El general Concha continúa detenido en Santander á causa del temporal. — Los carlistas hacen grandes atrincheramientos en la carretera de Vitoria. — El Pretendiente se hallaba ayer en Portugalete. — Confírmase la muerte del general carlista vizcaino Aizpurúa. — Están interrumpidas las comunicaciones entre Santander y el campamento á causa del temporal. — Mañana llegará el Sr. Topete, encargado de una comision del general Serrano, y regresará al campamento despues de efectuada. — Dase gran importancia á su venida.

GERONA.

Imprenta de Pablo Puigblanquer y Forment
Plaza de la Independencia núm. 15.

En tu vida reparte
Lo que tuvieres.

CAPÍTULO II.

Desde el terraplen que está ante el palacio, descendiendo bruscamente el terreno algunas varas. En el fondo de este escalon estaba labrada la casa de la huerta de SIMON VERDE. Aunque decente y aseada, era pequeña y no tenia patio; mas como el patio es una casi necesidad para los andaluces, servía de tal un espacio empedrado que ante la casa habian allanado. Sostenialo al frente y de ambos lados, por hacerlo necesario el declive del terreno, un pretil de piedra y cal, del cual partian unos postes que mantenian un gran emparrado; soberbia gala de pobres moradas, magnífico techado de frescas y movibles tejas, tan bien sugetas, que no las arranca de su puesto sino la violencia ó la muerte paterno del pobre, que se renueva cada primavera de por sí; cuya mision es suavizar la luz sin ahuyentarla, quitar á los rayos del sol su ardor sin que pierdan su alegría, refrescar el ambiente con miles de abanicos, avisar á voces la caída de un chaparron, y detener sus aguas, mientras la familia recoge los enseres de su labor y busca abrigo. Cumple este hermoso protector su cometido, sin retribucion alguna de parte de su protegido, ni aun la del riesgo: ya en el otoño, como regalo de despedida, inclina hácia los niños, que le alegraron con sus cantos y juegos todo el verano, enormes racimos de su hermosa fruta; y despues, dando sus hojas ya inútiles al viento,

nos tenemos que acordar;
qué estaba la Pura y limpia
en el canasto del pan.

—Simon, te merco tu pegujar en yerba, y doy dos mil reales, dijo el Alcalde.

—Señor, si me tiene mas de costo, replicó Simon Verde.

Despues de algunos debates—en los que el médico por adulacion sostuvo al Alcalde,—quedó el pegujar vendido en tres mil reales. Era este un trato ruinoso para Simon Verde.

—¡Eh! ya vendió V. el pegujar, y se puede reir si el levante se lleva su parte como de costumbre tiene, dijo el ventero que era una especie de Goliat jóven y bonachon, que moralmente derribaba un Davidillo cualesquiera. Su madre que era de su jaez, le nombraba desde que nació, mi niño; y el mal aplicado epiteto le habia quedado por apodo.—Usted, tio Simon, prosiguió el ventero, saca agua de donde no hay manantial, y sabe mas que un soldado viejo.

—Pues ya se vé que no soy un bulto con ojos como tú, Joaquin, *mi niño*, repuso Simon Verde; y que en fin, mas corre un galgo que un mastin. Pero no sé que tiene, que son mis dineros como los del sacristan, que cantando se vienen y cantando se van.

—Tu culpa es, Simon Verde, dijo el Alcalde; lo ganas muy bien y podrias estar mas descansado que caballo de regalo. Pero tu dianche de buen co-

SECCION DE ANUNCIOS.

INTERESANTE.

CARTA DE LA PROVINCIA DE GERONA,
con las distancias kilométricas de cada pueblo
á la cabeza del Partido y á la capital.

Util á los militares y á todos los que desean conocer los acontecimientos de la guerra civil.—Se vende en la imprenta de este periódico y en otros varios puntos de la capital.

Repartimiento Municipal y Provincial.

En la Imprenta de este periódico se hallan de venta libros talonarios para el cobro de la citada contribucion asi como papeletas de aviso de primer y segundo grado.

ORDENANZA

PARA LA

FORMACION, RÉGIMEN, CONSTITUCION Y SERVICIO de la

MILICIA NACIONAL

LOCAL DE LA PENINSULA E ISLAS ADYACENTES.

de 14 de Julio de 1822, restablecida y reformada en virtud de la ley de 2 de Setiembre de 1875.

Cuaderno en 16.^o; contiene 32 páginas de impresion con cubiertas de color y se expende en la imprenta de este periódico á 6 cuartos ejemplar.

GACETILLA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY. Stas. Basilisa y Anastasia mrs.
SANTO DE MAÑANA. San Toribio ob. y cf. y Sta. Engracia vg.

PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de enya impureza provienen todas las enfermedades que tanto aligen el género humano. Las Píldoras Holloway restituyen al estómago y á los intestinos su accion normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestion y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfeccion, los nervios y músculos obtienen la debida energia fortaleciéndose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY.

El Arte Médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual, introduciéndose en toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la prona y radical cura de toda especie de tumores, escoriadas, males de pierna, goma, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de consipitados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envienven las cajas de Píldoras y botas de Unguento

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

N.º 4.

REMEDIO SEGURO

PARA LOS QUE PADECEN DE

TOS, catarros, ronqueras, y demás afecciones de pecho agudas y crónicas, por medio de la tan acreditada pasta pectoral infalible del Dr. Andreu de Barcelona.

Este remedio á mas de ser sumamente cómodo y agradable, es tan positivo, que á las pocas pastillas siente ya el enfermo un gran alivio.

Millares de personas, entre las que se cuentan muchos facultativos, curados con esta preciosa pasta pectoral, han dado justo crédito á un medicamento, que es ya hoy dia ventajosamente conocido en las principales poblaciones de España y del Estranjero.

Unico depósito en Gerona, farmacia de D. Joaquin Ametller y Viñas, calle de la Cort-real núm. 4.

LA REVALENTA ANABIGAL DU BARRY de Londres

Cura radicalmente las malas digestiones (dispepsias) gastritis, gastralgias estreñimientos habituales, almorranas, fiebras, vientos, palpitaciones, diarrea, hinchazones, accidentes, acedias, pituitas, jaqueca, náuseas, vómito, después de comer y durante el embarazo, tos, opresiones, asma, catarro, úsis, (consumcion), hiespes, goma, & c.

Depósito en Gerona, botica de D. Joaquin Ametller y Viñas, la calle de Cort-real núm. 4.

En la imprenta de este periódico se necesita un aprendiz.

razon te pierdes: no puedes ver lástimas, ni sabes decir que no. ¡Malo hubieras sido tú para mujer! tienes una buena fé que no está en uso, y por mas chascos que te dan, no escarmientan.

—Señor, si en este mundo no nos ayudásemos los unos á los otros, ¿que seria de los hombres?

—Cada cual se rascaria con sus uñas, como debe ser, Simon. A Nicolás el carretero le diste para mercar un buey: ¿te lo ha pagado?

—¡Pues si se le murió! habia el desdichado de pagar un difunto?

—A Matias le diste para techar su casa cuando se le hundió el techo: ¿te ha pagado?

—Se lo di á réito, señor.

—Pues cuenta ese desembolso y sus ganancias con el buey difunto.

—¡Jesus, señor, que está su mercé siempre preguntando lo malo, como campana de doble! A bien que no necesito yo esos dineros para comer, y que no nos ha faltado nunca, á Dios gracias, el pan nuestro de cada dia.

—Pero tienes una hija, hombre.

—Y la quiero mas que á mi corazon, porque la chica se lo merece. Es tan bonita que la envidia el sol; tiene un genio que ni que se lo hubieran hecho de flores las abejas, y un sentido que parece que tiene metida una vieja dentro del cuerpo. Pero no me he de hacer ciqueña ni agarrao por mor de ella: con eso de los hijos salen los codiciosos y avarientos; porque disculpa quieren las cosas, señor. A mas de cuatro conozco yo, á los que no se les caen los hijos

de la boca cuando se trata de dar un cuarto, y que si pudiesen, se habian de llevar sus caudales al hoyo, dejando á los hijos mirando al celeste. Su mercé iba á embargar al guarda Juan Martin por la contribucion; ahí me le encontré tan atribulado al infeliz, y le di lo que saqué de mi carga de naranjas. Puede que no vuelva á ver esos treinta reales; pero nadie me quita que con haber remediado esa desdicha, me sepa esta noche mi gazpacho mejor que un pollo.

—¡Gasta, derrocha, Simon Verde! dijo con encono y burla el Alcalde, que se creia aludido en cuanto habia dicho sin malicia alguna el excelente hombre. ¡Echala de pródigo; á bien que buenos mayorazgos tienen!

—¿Yo? no señor; pero no le debo nada ni á su mercé ni á nadie, respondió Simon Verde.

—No saldrás nunca de un coje y come, dijo el medidor, ni llegarás á estar acomodado.

—Nunca lo he intentado, pues mas vale no desear, que tener; que rico es el que tiene, y feliz el que no desea.—Señores, VV. se queden con Dios, que en mi casa me estarán echando de menos.

Diciendo esto, Simon Verde saltó sobre su burra, y atravesó la pradera entonando con clara y sonora voz un romance.

El Alcalde le gritó por despedida.

—Si quieres que te aplaudan Y te desprecien,